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La marcha de la recuperación en temas 
relacionados con la vivienda, la venta de 
materiales de construcción, la energía, la 
canasta básica y el abasto de agua fueron 
analizados en reunión del grupo temporal de 
trabajo de la provincia.

Hasta el pasado martes 10 territorios 
habían cerrado las certificaciones en las ofi-
cinas de trámites, solo restaban dos en el 
municipio cabecera, por lo que se esperaba 
cerrar ayer con toda la provincia certificada.

De acuerdo con Andrés Martín Carmona, 
director provincial de la Vivienda, se habían 
contabilizado 101 369 daños, de ellos 11 
183 de menor cuantía y hasta la fecha se 
habían recuperado 11 837, la mayoría par-
ciales de techo y 15 derrumbes totales.

En el caso de los materiales, explicó el fun-
cionario que siguen llegando a la provincia, 
sobre todo elementos de cubierta. “Hasta el 
momento hemos recibido 2 860 toneladas 
de cemento, 103 000 tejas de cinc galvaniza-
do y más de 160 000 de asbesto cemento.

Durante la reunión se hizo un llamado a 
agilizar la venta de recursos y a eliminar las 
trabas burocráticas para que pueda verse el 
resultado de la recuperación.

Por otra parte, se abordó el tema del 
alumbrado público, especialmente en el cas-

Chequean marcha de la recuperación

co urbano de la cabecera provincial y en las 
principales arterias de algunos municipios.

Sobre ese aspecto, Yosvani Torres, director 
de la Empresa Eléctrica en Pinar del Río, decla-
ró que trabajan en la sustitución de luminarias 
en toda la avenida Martí, en la calle Cabada 
y en reforzar arterias principales y aledañas 
como Rafael Morales desde Herryman hasta 
la base de transporte urbano, la avenida Ra-
fael Ferro, las calles Virtudes, Frank País (Sol), 
Alameda hasta el cementerio, entre otras.

Añadió Torres que eso permitirá utilizar las 
lámparas de sodio que se quiten de esas 
áreas en otras zonas de la ciudad como las Dainarys Campos Montesino

Con la conclusión del proceso eleccio-
nario, en el que 48 circunscripciones de-
bieron ir a segunda vuelta, están creadas 
las condiciones para el próximo 17 de di-
ciembre constituir las 11 asambleas muni-
cipales del Poder Popular en la provincia.

Integrarán las mismas los 886 delega-
dos elegidos por voto secreto y directo en 
las urnas, a las que concurrieron a ejercer 
su derecho ciudadano 336 804 pinare-

En reconocimiento a todo el pueblo pina-
reño, el acto provincial por el aniversario 
64 del triunfo de la Revolución se realizará 
en la Plaza Provisional de Pinar del Río, el 
próximo 23 de diciembre a las 7:00 a.m.

Hoy se inician los  partidos  de cuartos  de final de la Copa Mundial de Fútbol que se desarrolla en Qatar a base  de Países 
Bajos – Argentina y Francia – Inglaterra,  mientras el mañana  se verán las caras Brasil – Croacia y Portugal – Marruecos. 

ACTO POR ANIVERSARIO 64 DEL TRIUNFO DE LA REVOLUCIÓN

La Plaza vestirá sus mejores galas 

El Buró Provincial del Partido decidió rea-
lizar las actividades conmemorativas por el 
aniversario 64 de la Revolución, en la capi-
tal provincial, en reconocimiento al protago-
nismo del pueblo de toda la provincia en la 
dura batalla que se ha librado y se continúa 

desarrollando frente a la pandemia de la 
Covid-19; la crisis económica internacional; 
los efectos del bloqueo recrudecido por 
el gobierno de los Estados Unidos contra 
Cuba; las agresiones político comunicacio-
nales de los enemigos, y de manera más 
reciente, en el enfrentamiento al huracán 
Ian y los esfuerzos que se acometen en las 
tareas recuperativas por los daños provo-
cados por este fenómeno hidrometeoroló-
gico.

El pueblo, en medio de estos retos y 
desafíos, también se ha distinguido en pro-
cesos y victorias muy importantes para la 
Revolución como el Referendo del Código 
de las Familias y las elecciones municipales 
del Poder Popular.

El acto provincial, como todas las activi-
dades conmemorativas, rendirá homenaje 
a los héroes y mártires de la Patria, y será 
un momento para ratificar el compromiso 
de continuar Cultivando Revolución Por 
Nuevas Victorias en bien del pueblo cubano 
y la humanidad.

Copa Mundial de Fútbol

rutas a los hospitales, la entrada por la auto-
pista y Rumayor, la Eide y las universidades.

“Debemos reforzar los lugares donde se 
concentra la juventud y suelen ir a divertirse. 
Además, aunque existan limitaciones, tene-
mos que pensar en entrar a los barrios, en la 
medida de las posibilidades”, apuntó Rubén 
Ramos Moreno, gobernador de Pinar del Río.

Sobre la canasta básica, Calex Edilio Gon-
zález Chill, coordinador de programas del  
Gobierno, informó que ya en todos los mu-
nicipios se distribuye parte de la correspon-
diente al mes de diciembre, sobre todo arroz 
y azúcar y comenzó la distribución de café.

En relación con el abasto de agua, Fran-
cisco Ismael Valdés Chirino, delegado de 
Recursos Hidráulicos, refirió que de las 176 
fuentes 17 están de baja. La situación más 
crítica se encuentra en Manuel Lazo, San 
Luis e Isabel Rubio por rotura de equipos.

Agregó que los ciclos se han ido acortan-
do aunque trabajan en las inmediaciones del 
tanque, lo que provoca que exista dificultad 
con el servicio en las zonas altas. También 
continúan las labores en la conductora de 
30 y los ramales para mejorar el servicio de 
abasto a la ciudad.

Constituirán asambleas municipales 
del Poder Popular ños, lo que representa el 76,70 por ciento 

de los inscriptos en el padrón electoral. En 
cuanto a la calidad, el 87,87 de las bole-
tas fueron válidas.

Anisley Jiménez Bustamante, secretaria 
del Consejo Electoral Provincial (CEP) dio 
a conocer que de los escogidos 380 son 
mujeres, 115 jóvenes, 208 tienen entre 
45 y 50 años, mientras que el grupo etario 
con más presencia son los mayores de 51 
y menores de 60 con 334, destacó que 
también serán delegados 49 jubilados.

Figuran entre los depositarios de la con-
fianza de sus vecinos, 305 trabajadores de 
áreas de la producción y los servicios, 10 
cooperativistas, mientras que son dirigen-
tes 97; políticos 30, de entidades estatales 
32 y de órganos del Poder Popular 35.

En los territorios ya comenzó el proceso 
de capacitación a quienes ejercerán como 
representantes de sus conciudadanos 
para asesorarlos en materia de legisla-
ción, obligaciones y funciones inherentes 
a la responsabilidad que asumen.

Yolanda Molina Pérez

Hay camino 
a 

Macurije

Honran a mártires 
de la Patria

Conquista 
 sagrada

Para no perder 
la luz 

de la enseñanza
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

Viernes - 9 de diciembre de 2022

Combatiente fallecido

El órgano de base de la Asociación Na-
cional para la Protección de Animales y 
Plantas (Aniplant) en Pinar del Río realiza-
rá este sábado, a las 9:00 a.m., una feria 
de bienestar animal en áreas del parque 
Antonio Maceo (Colón) de la ciudad pina-
reña.

De acuerdo con Armando García Pa-
drón, coordinador de Aniplant en el terri-
torio, el evento cuenta con el apoyo de 
la Unión de Jóvenes Comunistas, la Dele-
gación Provincial de la Agricultura, el de-
partamento de Sanidad Animal y tendrán 
representación de la sede nacional de la 
organización.

“Se brindará, de manera gratuita, des-
parasitación, corte y limpieza de uñas, 
además de la exposición de diferentes 
razas caninas, de aves y plantas. Exhor-
tamos a las personas a que asistan y que 

Honran a mártires de la Patria

Dainarys Campos Montesino
Foto: Jaliosky Ajete Rabeiro

Feria de bienestar animal este sábado

de esta forma apoyen la salud de los ani-
males”, dijo. (D.C.M)

Mi herida es geografía. Es también mi fondeade-
ro, mi puerto de escala

                                                        Pat Conroy

CURIOSIDADES DEL ESPAÑOL. El español es idio-
ma oficial/coexistente en países de los cinco continen-
tes. En cada continente, en al menos un país, se habla 
español. En Europa se sabe qué país lo abandera, pero 
en África es oficial en dos países, Marruecos y Guinea 
Ecuatorial. En la zona de Asia, tenemos a Filipinas y en 
Oceanía se habla español en la Isla de Pascua… Nues-
tro idioma tiene aproximadamente unas 300 000 pa-
labras o conceptos diferentes. Aunque en la RAE solo 
recogen 88 000… Un español usa como media unas 
300 palabras. Una persona culta aumenta la cantidad 
de palabras, llegando a las 500 diarias. Un periodista o 
escritor puede utilizar 3 000… El español es el idioma 

más rápido de hablar. Y es que se miden según el número 
de sílabas que se pueden llegar a decir en un segundo por 
un hablante medio.

ALGUNAS DE LAS mujeres más poderosas en la histo-
ria. Emperatriz Teodora (500 de 548). Emperatriz y espo-
sa de Justiniano, fue la mujer más influyente y poderosa en la 
historia del imperio bizantino. Famosa por ser una gran con-
ciliadora y una sabia mujer, amada por monofisitas y los orto-
doxos y pionera del feminismo. Hoy recordada por sus idea 
progresistas. Emperatriz Wu Zetian (625 – 705). Fue la 
emperatriz más importante de la historia de China y  la única 
que reinó como soberana, es así como creó la dinastía Zhu. 
Es recordada por sus dotes de lideresa, su gran sabiduría y 
su nobleza. Juana de Arco (1412 – 1421). Famosa heroína, 
militar y santa francesa. Ya a los 17 años encabezaba el ejér-
cito real francés, su valentía y arrojo alimentaron su fama. Su 
muerte conmocionó a Francia, fue quemada viva por herejía a 
los 19 años de edad. 500 años después fue canonizada y es 
recordada como una mujer que no temió oponerse a la iglesia 
de ese entonces.

EL FENG SHUI es el arte ancestral basado en la cosmogo-
nía china, que busca la mejora de las condiciones ambientales 
que fomentan el bienestar y la armonía general del individuo-

con su entorno. Según este arte oriental es importante 
mantener la armonía en toda la casa, y la cocina no escapa 
a esto, pues es un espacio muy importante puesto que es 
el lugar en el que se guardan y se cocinan los alimentos. 
Por esa razón, debe permanecer siempre limpia, ordenada 
y con la energía correcta, por lo que debe estar habitada 
también por las plantas adecuadas, estas le aportarán la 
energía correcta. A continuación te relaciono algunas de las 
plantas con las que podrías adornar tu cocina, ese espacio 
donde más tiempo pasamos las mujeres.

Romero: según el Feng Shui genera mucha energía posi-
tiva y protección. Por eso se recomienda tener una maceta 
de romero en la encimera o meseta de la cocina. También 
se puede usar el romero seco. Sin embargo, una pequeña 
maceta con romero fresco le dará a tu cocina mucha pros-
peridad. Manzanilla: es una planta de salud. Médicamente 
es un antiséptico natural, sirve para sanar infecciones de 
todo tipo cuando están en una primera etapa y para el Feng 
Shui, la manzanilla significa salud y prosperidad. Colocar 
una maceta de manzanilla en la cocina atraerá mucha bue-
na suerte y sanará las energías de tu casa. La forma de la 
manzanilla también es una representación de abundancia y 
fortuna, por eso es tan recomendada. 

El cuatro de octubre de 2022 falleció, a la 
edad de 81 años, el combatiente del Ejército 
Rebelde y de la lucha clandestina Rafael Pé-
rez Tejeda. 

Con 17 años se incorporó al Directorio Re-
volucionario 13 de Marzo y participó en va-
rias acciones insurreccionales y combativas 
como la toma del cuartel de la guardia rural 
y la unidad de la policía en el poblado de San 
Diego del Valle y en las voladuras de puentes 
y alcantarillado para impedir el traslado de las 
tropas de la tiranía por las carreteras de San-
ta Clara a Cifuentes. 

Con el  triunfo de la Revolución se mantuvo 
en el Ejército Rebelde  hasta 1960  que fue 
seleccionado para integrar los Órganos de la 
Seguridad del Estado, permaneciendo varios 
años infiltrados en las filas de la contrarrevo-
lución interna, contribuyendo a la liquidación 
de las bandas de alzados y en la realización 
exitosa de operaciones contra los servicios 
especiales del enemigo.

En los años 1995 a 1977 cumplió misión 
internacionalista en la República Popular de 
Angola, donde participó en acciones com-
bativas y en tareas de asesoramiento a los 
órganos de la seguridad en la provincia de 
Kuansenorte.

En los Órganos de la Seguridad del Esta-
do  cubano permaneció más de 30 años. 
En 1989 al pasar a la jubilación ocupaba la 
responsabilidad de segundo jefe de la Contra-
inteligencia en Pinar del Río.

Por su trayectoria y méritos revoluciona-
rios, el Consejo de Estado le otorgó varias 
medallas: la de combatiente de la Guerra de 
Liberación, de la Lucha Clandestina, la del 
valor Eliseo Reyes, Misión Internacionalista 
de 1ra Clase. Victoria Cuba-RPA, las conme-
morativas  30, 40, 50 y 60 aniversarios de 
las FAR y del Ministerio del Interior, así como 
varios reconocimientos como fundador de 
los Órganos de la Seguridad del Estado y de 
otras instituciones.  

Cerca de 1 025 nuevas capaci-
dades para círculos infantiles se 
distribuyeron en Pinar del Río,  en 
el otorgamiento del curso esco-
lar 2022- 2023, que incluye del 
segundo al sexto año de vida.

Xiomara Barrera Hernández,  
jefa del departamento de Prime-
ra Infancia  en la Dirección Provin-
cial de Educación,  dijo que aún 
la respuesta es insuficiente,  si 
se tiene en cuenta que  existían 
más de 3 070 solicitudes. 

Argumentó que el municipio de 
Pinar del Río tiene la mayor can-
tidad de solicitudes con cerca de 
1 555, y le siguen Consolación 
del Sur, San Juan y Martínez y 
Los Palacios. 

Dijo que en el otorgamiento se 
trató de llegar a todos los orga-
nismos, aunque no se cubren las 
solicitudes pendientes.

Priorizaron a Educación con 
más de 250 plazas, a Salud con 
cerca de 220 y a la Agricultura,  
que se le otorgaron aproximada-
mente 90.

Aclaró que el proceso se rigió 
por las normas y procedimien-
tos estipulados en la resolución 
117 del 2021. Para los niños de 
segundo año se dio respuesta a 

Otorgaron nuevas 
capacidades para 
círculos infantiles

cerca del 40 por ciento de las 
solicitudes.

La funcionaria explicó que hay 
círculos infantiles en que no van 
a poder ubicar a los niños de se-
gundo año, debido a la situación 
constructiva después del paso 
del huracán Ian por la provincia,  
en la que Educación y el Gobier-
no trabajan de forma unida para 
solucionarla.

Refirió que entre las posibles 
soluciones para dar respuesta a 
las solicitudes pendientes, ana-
lizan posibilidades como las ca-
sitas infantiles, que constituyen 
una responsabilidad plena de los 
organismos que las asuman. 

Afirmó que Educación tiene to-
dos los procedimientos para do-
tar a los organismos y empresas 
para que abran las casitas infan-
tiles, iniciativa que no ha prendi-
do en la provincia, donde solo 
cuentan con una en el municipio 
de Sandino y otra en El Moncada, 
en Viñales.

También se trabaja en este 
aspecto con Epicol y Recursos 
Hidráulicos. 

Ana María Sabat González 

El pueblo pinareño rindió sen-
tido homenaje a los mártires de 
la Patria en el aniversario 33 de 
la Operación Tributo y el 126 de 
la caída en combate del lugarte-
niente general Antonio Maceo y 
su ayudante el capitán Panchito 
Gómez Toro.

Como cada siete de diciem-
bre se realizó una peregrinación 
hasta el Panteón de los Caídos 
en el Cementerio Municipal y en 
ceremonia solemne familiares 
y amigos, acompañados de las 
principales autoridades de la 

provincia y pueblo en general, 
depositaron ofrendas florales y 
recordaron las más de tres dé-
cadas del traslado de los restos 
mortales de los combatientes a 
suelo cubano.

“En esa contienda de amor 
por la paz cayeron muchos de 
nuestros hijos. Vencieron por-
que fueron convencidos de que 
no ganan batallas aquellos que 
creen que el combate es fácil, 
sino aquellos que saben que el 
combate es difícil”.

Así reafirmó Yudalys Rodríguez 

Castro, primera secretaria del 
Partido en el municipio de Pinar 
del Río, durante las palabras cen-
trales del acto.

Asistieron a la cita Yamilé Ramos 
Cordero, miembro del Comité Cen-
tral y primera secretaria del Partido 
en la provincia; Rubén Ramos Mo-
reno, gobernador de Pinar del Río; 
Leyanis Carmona Díaz, primera se-
cretaria del Comité Provincial de 
la UJC, entre otras autoridades y 
representantes de las organiza-
ciones políticas y de masas.

HONRAN A PINARES EN EL 
ANIVERSARIO 95 DE SU NA-
TALICIO

Una velada de homenaje  por 
el aniversario 95 del natalicio 
del Comandante Pinares tuvo 
lugar  en el Parque de los Már-
tires, sitio donde se proyectó 
un audiovisual con testimonios 
de compañeros de lucha  y se 
contó con las interpretaciones 
de artistas de la  provincia. 

Juan Carlos Rodríguez Díaz, 
historiador de la ciudad y pre-
sidente de la Unión Nacional de 
Historiadores de Cuba en Pinar 
del Río, pronunció las palabras 
centrales de la actividad.

*En Pinar del Río se efectuó una velada de homenaje por el aniversario 95 del natalicio del 
Comandante Pinares
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BUZÓN ABIERTO

Por: Idalma Menéndez Febles
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Por: Dainarys Campos Montesino
Por: Ana María Sabat González

La tendencia demográfica en Cuba es 
al envejecimiento. Y aunque la migración 
de jóvenes esté marcando la diferencia 
en los tiempos que corren, las razones 
son varias y harto conocidas.

En el país se han aprobado políticas 
encaminadas a estimular la natalidad y 
a beneficiar a madres que tengan tres o 
más hijos. Sucede que la implementación 
de esas políticas, en materia de vivienda, 
sobre todo, se diluye en muchos proce-
sos en los que intervienen varios facto-
res y organismos y a veces, sobre todo 
en Pinar del Río, tardan en concretarse.

En la provincia, más de 3 000 muje-
res están contempladas en el programa 
de atención a la dinámica demográfica. 
Cada año se destinan al programa mi-
llones de pesos en un presupuesto para 
atender el tema en todos los municipios.

A pesar de la voluntad política y de que 
se han hecho algunos avances, aún es 
insuficiente ante la demanda, no solo de 
vivienda, sino de atenciones como matrí-
culas en círculos infantiles y otras nece-
sidades.

Al estado corresponde, como se ma-
nifiesta en la Constitución de la Repúbli-
ca, garantizar la dignidad plena de las 
personas y su desarrollo integral. Le co-
rresponde proteger, asistir y facilitar las 
condiciones para satisfacer las necesida-
des y elevar la calidad de vida de grupos 
sociales en situación de vulnerabilidad.

Pero cabría preguntarse hasta dónde 
llega el encargo social del Estado y cuán-
to de responsabilidad individual hay en el 
asunto. Ojo, no significa cuestionarse la 
vida privada de nadie, sino de apelar al 
sentido común cuando de estos casos 
se trata.

El pasado 20 de agosto, en el espacio 
de la Mesa Redonda, Marta Elena Feitó 
Cabrera, ministra de Trabajo y Seguridad 
Social, se refería al sistema de trabajo de 
prevención social y de la importancia de 
transformar desde la lógica.

“Hay que ver esa capacidad de resilien-
cia que tienen las personas, porque na-
die es vulnerable per se, nadie es vulne-
rable por tener tres o más hijos, eso no 
es una discapacidad o una enfermedad”, 
apuntaba la Ministra.

En aquella ocasión informaba que el 
Estado ha entregado 6 000 millones de 
pesos en recursos a familias, “recursos 
imprescindibles, necesarios, que vamos 
a seguir otorgando, pero lo fundamental 
es transformar, que esa familia vaya evo-

Uno de los principales logros de Cuba 
es la tranquilidad que perciben sus ciuda-
danos en las calles, y por eso siempre 
nos vanagloriamos de que podemos ir y 
venir sin peligro, incluso, hasta que los 
niños van solos a sus escuelas si son 
cercanas, y de que juegan libremente en 
los parques y en los alrededores de sus 
viviendas.

Por estos días hemos escuchado sobre 
hechos de violencia perpetrados supues-
tamente en la ciudad pinareña,  más co-
mentarios de los que nos gustarían.  En 
cualquier esquina una historia diferente, 
eso hay que resolverlo de alguna forma 
y de la mejor manera, e informar a la po-
blación. 

Romper y tratar de resquebrajar  la paz 
que reina  en nuestras calles, es algo que 
añoran algunos, no tan amigos, sin em-
bargo, ese gusto no se lo podemos dar a 
nadie, ya sean a personas sin escrúpulos 
que delinquen y arremeten contra la in-
tegridad física de otros,  como tampoco 
a los que exageran e inventan historias 
para crear un clima de pánico y deses-
peración. 

Recordar que la violencia social es un 
fenómeno que se desencadena por la 
falta de valores, de educación, nivel de 
vida y hasta por la situación económica. 
Se manifiesta y enraíza en países donde 
sus habitantes no tienen un sistema que 
incluye a todos en los programas funda-
mentales.

Cuba, amén de la situación económi-
ca que atraviesa por causas conocidas, 
tiene uno de los sistemas de Educación 
más inclusivos del mundo, en el que es 
obligatorio que todos los niños alcancen 
el noveno grado,  una vez superado este 
nivel se garantiza la continuidad de estu-
dios para la enseñanza Media Superior y 
para la Superior.

Asimismo se trata con la salud y con 
otros derechos elementales que prote-
gen a menores de edad, ancianos, mu-
jeres y embarazadas, fundamentalmente.

Aunque lejos de la perfección, en las 
escuelas cubanas se trabaja arduamente 

Transformar la vulnerabilidad 
en oportunidades

lucionando y saliendo de esa condición 
de vulnerabilidad”.

Y en efecto, ¿por qué una joven en edad 
estudiantil decide, en condiciones econó-
micas desfavorables, traer un hijo al mun-
do?, ¿por qué una mujer con tres hijos, sin 
otra entrada económica que el estipendio 
que recibe de la asistencia social, elige 
tener un cuarto descendiente?

Esperar a que el Estado asuma las con-
secuencias de nuestras decisiones per-
sonales pone en riesgo el bienestar de 
quienes no pidieron venir al mundo.

No es quitarle al Estado la parte que 
le toca, sino hacer, desde lo individual, 
lo posible para salir de una situación de 
vulnerabilidad. Es ver, de conjunto con 
el trabajador social las posibilidades de 
empleo que existan, las vías que puedan 
contribuir a proveer a la familia de condi-
ciones dignas para vivir.

Por estos días hemos visto muchos 
ejemplos de solidaridad de varios grupos 
que con ayuda llegan a lugares intrinca-
dos, a familias necesitadas. Pero más 
que prestaciones, más que esos peque-
ños rayos de esperanza, es imperante 
transformar, y no solo desde lo físico, 
sino conductas y comportamientos.

El sistema socialista cubano nos ha 
acostumbrado a esperar a que sea el Es-
tado quien se encargue de resolver nues-
tras necesidades básicas, y entonces 
cuando esas se encarecen preferimos 
culparlo por todos nuestros males.

¿Hacemos algo por nosotros mismos 
para transformar ese panorama indivi-
dual? ¿Qué aportamos a la sociedad para 
que eso cambie? 

Y en eso también juega un importan-
te papel la prevención social, el trabajo 
comunitario integrado. Transformar no 
es solo atender a esas familias con una 
remuneración monetaria cada mes o con 
un módulo de cocción, aseo o una vivien-
da, sino darles herramientas, opciones, 
para que de acuerdo con las posibilida-
des puedan salir de la situación crítica. 

En contra de la violencia

en la formación de valores, encaminados 
muchos de ellos a sembrar el amor y res-
peto por los demás, a compartir lo que 
tengamos con los necesitados.  

Desde la Primera Infancia hasta la Uni-
versidad se enfatiza siempre en algo im-
portante para el ser humano: el respeto 
al derecho ajeno y a la vida.

Pero no todo puede quedar en el terre-
no de los centros educacionales, hay una 
parte importante que corresponde a la 
familia, y que es insustituible, y tal vez ahí 
esté el talón de Aquiles.

Los padres no pueden desentenderse 
de la educación de sus hijos, es en  el 
hogar donde primero se aprende a ser 
honesto, humilde,  disciplinado, trabaja-
dor, responsable.

En casa los niños, adolescentes y jóve-
nes no deben percibir rasgos de violencia 
ni faltas de respeto, porque es la familia 
la encargada de ser el ejemplo de sus 
descendientes, siempre sustentado en 
la consideración a los más ancianos, que 
son los pilares.

Tampoco funciona el algoritmo de sa-
tisfacer todos los caprichos de hijos y 
nietos, eso es fatal, pues desencadena 
en manifestaciones de irrespeto, malos 
comportamientos y desvíos del camino 
correcto.

Si un adolescente o joven, aunque sea 
solo uno, exhibe rasgos de violencia, 
mucho más si trascienden, tenemos que 
acoger como seres sociales la parte que 
nos toca y preguntarnos en qué fallamos, 
siempre con el afán  de corregir.

Por el momento, hay una tarea clave a 
esta hora y es la de concientizar, eso nos 
toca; por supuesto, también se hace ne-
cesario actuar.

Nada ni nadie puede ni tiene el derecho 
a empañar la tranquilidad ciudadana. Nos 
toca enfrentar la realidad y ser conse-
cuentes con la verdad, esta puede ser 
también la única vía para de desmentir en 
casos de falsos comentarios e historias 
mal intencionadas, que pueden tener el 
fin de sembrar el pánico. 

Yimin M. Cabrera García, vecina de calle Antonio 
Guiteras, número 119-A, entre Celso Maragoto y 
Ceferino Fernández del consejo popular Herma-
nos Barcón, escribe a esta sección para contar-
nos sobre el “peloteo” a que fue sometida por la 
Dirección Municipal de la Vivienda en Pinar del Río 
y otras entidades a las que acudió en busca de 
ayuda.

“A finales de agosto de 2018 el entonces director 
de esta entidad incluye mi casa en el plan de Vivien-
das Terminadas. Para ello firme varios documentos y 
di fotocopia de mi propiedad y no se me otorgaron 

los recurso, así comienza su carta Yimin.
“En 2019 me dirijo al Gobierno Provincial para 

presentar una queja sobre mi caso, me mandan al 
Gobierno Municipal a ver al vicepresidente en ese 
momento y se toma la determinación de que haga 
un cambio de cubierta de placa a plaqueta y vi-
gueta y me comunican que mi caso ‘no precedió’, 
sin embargo, más de un año después nadie me 
había avisado y hacía solo una semana me habían 
comunicado que mi caso se estaba estudiando.

“Para enero de 2020 me ubican en el plan de es-
fuerzo propio y aunque no estuve de acuerdo me 
ponen a comprar en el rastro del consejo popular 
Hermanos Cruz, a pesar de que yo pertenezco al 
Hermanos Barcón y a partir de ahí mandé quejas a 
varias instituciones en agosto de 2020.

“En octubre de ese año me visita un funcionario 
de Vivienda Provincial y me dice que en efecto había 
sido maltratada, pero que mi caso no aparecía inclui-
do en el plan de terminadas y sí en el de esfuerzo 
propio y me da una serie de explicaciones que no me 

convencieron.
“Durante todo este tiempo he tenido que sopor-

tar mal trato por parte de directivos y funcionarios 
de varias entidades de este municipio, malos pro-
cederes, negativas a despachos solicitados con 
antelación, ignorancia y silencio burocrático. Me 
siento engañada y estafada, y aún no se ha dado 
solución a mi caso”, finaliza Yimin.

DE BUENA FE
Luisa Febles Otaño, en nombre de su familia, 

agradece al personal que labora en la UCI – 2 del 
hospital León Cuervo Rubio por las atenciones 
brindadas a su esposo durante los 10 días que 
permaneció hospitalizado.

“El cariño, la paciencia y la profesionalidad con 
que asisten a los pacientes es digno de elogiar, 
pues el trato amable con que se cuide a un enfer-
mo es fundamental, no solo para él sino también 
para su familia que constata que en cualquier caso 
que sea el desenlace se hizo todo lo posible”, fi-
naliza Luisa.
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Mucho ha hecho la Revolución cu-
bana para que todos sus ciudadanos 
sean dignos herederos de todo el co-
nocimiento posible, legado a nosotros 
a través de los siglos por quienes nos 
antecedieron.

Gracias a que nuestro Comandante 
en Jefe comprendió desde muy tem-
prano el valor y el poder de la ense-
ñanza y el conocimiento, Cuba es te-
rritorio libre de analfabetismo y hoy 
todo el pueblo goza de las muchísimas 
bondades de la educación.

Por supuesto, para nadie es un se-
creto que estudiar es un derecho de 
todos. El poder acceder a los diversos 
niveles educativos en nuestro país es 
una garantía, y también constituye una 
obligación para los infantes, pues en 
ellos va la luz del futuro.

Además, nos enorgullecemos de 
nuestros maestros y sistema de en-
señanza, pues a pesar de todas las 
limitaciones posibles que han existido 
y que todavía persisten hoy día, no se 
escatiman esfuerzos para que ningún 
niño joven, ni siquiera los adultos ma-
yores, se queden sin recibir sus perio-
dos lectivos.

Amén de huracanes, pandemias, blo-
queo y demás, Cuba sigue siendo un 
bastión de la enseñanza, y como tal se 
demuestra diariamente en cada terri-
torio.

Recientemente visitamos el munici-
pio de Los Palacios previo al inicio del 
nuevo curso escolar para conocer so-
bre las acciones de cara a garantizar 
este periodo lectivo.

“FORTUNA MEDEL MEDINA”
La escuela primaria Fortuna Medel 

Medina fue la primera parada de un 
equipo de prensa de este semanario, 
allí nos recibió Milagro Lorenzo Ruiz, 
coordinadora del primer ciclo en el 
centro.

Según explicó, pocos fueron los da-
ños que ocasionó el evento atmosfé-
rico. No obstante, de forma rápida y 
efectiva se saldaron otras deudas de 
cursos pendientes.  

Para no perder la luz de la enseñanza
Texo y fotos: Ariel Torres Amador

“En la escuela los perjuicios estuvie-
ron en el área del comedor que se lle-
vó todas las fibras, pero se repararon 
de inmediato gracias a los recursos 
destinados por Educación y también al 
apoyo de maestros y padres.

“El paso del huracán, aunque fue de-
vastador para todos, a nosotros nos 
dio pie y bríos para ejecutar un man-
tenimiento general que incluyó todo 
el mobiliario, pintura a la totalidad de 
los locales y acciones de carpintería y 
otras”.

Según explicó Milagro, cuentan hoy 
con una matrícula de 284 estudiantes, 
para los cuales se garantizaron mesas, 
sillas, libros y su claustro profesoral.

 “Lo más importante previo a este ini-
cio de curso fue la seriedad con que se 
asumieron las entregas pedagógicas y 
la revisión exhaustiva de la base mate-
rial de estudio.

“Sabemos todas las condiciones que 
existen en nuestro país con este tema, 
porque no todos esos libros están en 
las condiciones óptimas o como qui-
siéramos, pero están ahí.

“Gracias a todo lo anterior, sabemos 
que como siempre, este nuevo curso 
será un éxito educacional”.

EN EL “PEDRO HERNÁNDEZ
 CAMEJO”  
Nuestro equipo de prensa llegó tam-

bién hasta este centro escolar, uno de 
los más perjudicados en ese territorio 
por Ian.

En el lugar, Ángel Luis Morales Borro-
to, su director, comentó que no pocas 
fueron las acciones para que no fallara 
el nuevo curso 2022–2023.

No hicieron falta casi las palabras, 
pues a nuestra llegada al seminterna-
do, ya bien entrada la tarde, todavía un 
enjambre de profesores raspaba pare-
des, baldeaba aulas, escardaba terre-
nos y estudiaba y revisaba cuidadosa-
mente la base material de estudio.

“Tras el paso del huracán tuvimos 
daños muy severos en la estructura 
del centro. Los estragos más grandes 
y complejos estuvieron localizados en 
la parte del caballete de las aulas, así 

como en un grupo de fibras del área 
del comedor, las aulas anexas y otro 
grupo de ellas ubicadas en la parte 
posterior, además del almacén”.

No obstante, aseguró el directivo, 
aún con el huracán todavía azotando 
con menor intensidad en las primeras 
horas de la mañana, la mayor parte del 
claustro se presentó en el lugar para 
ver qué se había llevado el viento.

“Fue muy grato ver la preocupación 
de muchos maestros y padres que 
acudieron y estuvieron junto a noso-
tros en ese primer momento y que 
desde entonces hasta hoy nos acom-
pañaron.

“Ese mismo día, de forma rápida, 
conformamos una comisión para dicta-
minar los daños, y casi inmediatamen-
te la Dirección Municipal de Educación, 
en conjunto con las autoridades del 

Gobierno y el Partido en el municipio 
nos otorgaron los recursos.

“Como decía, debemos agradecer 
mucho a los padres que, sin convoca-
toria alguna, dieron el paso al frente 
y acometieron muchas de las labores 
de recuperación en la escuela como 
el mantenimiento a mobiliarios, lim-
pieza general en las áreas perimetra-
les y al interior de las aulas, tareas 
de ornamentación y engalanamiento, 
modificación de las áreas de la Edu-
cación Física, acondicionamiento del 
huerto escolar y otros, de forma tal 
que quedará todo mejor que antes de 
Ian”.

No en balde, lo anterior le sirvió y le 
garantizó a este centro la distinción de 
ser seleccionado para la sede del acto 
municipal por el inicio del curso.

Con una matrícula ampliada a 546 
estudiantes, hoy el “Pedro Hernández 
Camejo” alberga a un nuevo grupo de 
infantes provenientes del círculo infan-
til.

Por otra parte, a la par de contar 
con su claustro profesoral completo, 
sus 23 aulas físicas están reacondicio-
nadas y cuentan con el equipamiento 
tecnológico completo, entre ellos los 
televisores de pantalla plana que ga-
rantizarán gran parte del contenido a 
impartir en este nuevo proceso de en-
señanza-aprendizaje.

Sobre lo que falta por hacer, Morales 
Borroto explicó que es un eterno incon-
forme, pero que pese al corto periodo 
al frente de la escuela, tales inconve-
nientes van de a poco quedando atrás.

“Es un orgullo poder decir que hoy 
más que una plantilla profesoral somos 
un colectivo unido, una gran familia. 
Una familia que hemos construido jun-
to a nuestros educandos.

“El ser humano es inconforme por 
naturaleza, y si me preguntas, siempre 
hay algo que hacer o que construir o 
que revisar, pero estoy satisfecho con 
lo que he podido lograr en este corto 
tiempo. Y todo lo que vaya restando 
estoy seguro y convencido que lo ire-
mos sorteando y resolviendo en el ca-
mino”. Milagro muestra una de las aulas de primer grado con el mobiliario restaurado

Se agradece el gran trabajo acometido por los profesores en el seminternado de 
cara al nuevo curso escolar
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Cary no entiende todavía qué fue 
exactamente lo que ocurrió el domingo 
por la mañana. No logra saber si fue 
asaltada, si fue estafada: “Me enreda-
ron, yo no tenía que haber caminado 
detrás de ella y cuando me di cuenta 
de que había algo raro, él se me acer-
có y me dijo bajito al oído, `te la quitas 
o te la quito` y yo puse el cuello para 
que abriera el cierre de la cadena”.

Como su caso hay otros similares. Te 
cambian las prendas por otras de fan-
tasía y aseguran que son de mejor ca-
lidad. “No te dan tiempo a pensar. Yo 
iba como a las 9:30 a.m. por el frente 
de la Catedral, por ahí por Maceo. De-
lante, muy cerquita, iba una muchacha 
que se agacha de pronto, casi tropiezo 
con ella. Me dijo que se había encon-
trado aquella bolsa con prendas y que 
nos paráramos separadas de la gen-
te, que lo íbamos a compartir”, cuenta 
ahora más tranquila.

“Caminamos hasta el portal del Tur-
cios Lima y de pronto pasa el joven: 
´Compro cualquier pedacito de oro´, 
nada, que estaban juntos. Me dijeron 
´te voy a dar estos anillos que valen 
más que tu cadena´. Casi me arrancó 
las sortijas que yo traía puestas, así, 
de forma brusca, no te dan tiempo a 
pensar y me pidió la cadena. Era finita, 
de oro de 10 quilates. Un regalo de mi 
hijo. La llevaba puesta hacía 20 años. 
Todo fue muy rápido”.

Cary recuerda que se puso muy ner-
viosa, que caminó hasta La Alameda 
para ver si los encontraba: “Ella vestía 
como si fuera a asistir a alguna iglesia, 
pero no le vi la cara porque en todo 
momento mantuvo la cabeza baja. Des-
pués fui a la policía e hice la denuncia”.

A sus 60 años quizás nunca le había 
ocurrido algo semejante, aunque ca-
sos de estafa, de intimidación, siem-
pre han ocurrido, pero Cary sabe que, 
a pesar de todo, corrió con más suerte 
que otros pinareños que en el último 
mes han sido asaltados en diferentes 
sitios y en distintos horarios. Algunos, 
incluso, con serias lesiones.

Conquista sagrada
* A propósito de los hechos recientes de robo con violencia e intimi-

dación en las personas acaecidos en Vueltabajo, Guerrillero se acerca 
al tema desde diversas aristas

Por Dorelys Canivell Canal
Fotos: Januar Valdés Barrios

Así lo específica la nota oficial emiti-
da por el Minint este martes, donde se 
informa que en el mes de noviembre se 
reportaron siete hechos de robo con 
violencia o intimidación en las perso-
nas y en lo que va de diciembre se han 
denunciado otros dos. En cuatro de 
estos delitos los afectados resultaron 
lesionados, acota el comunicado, en el 
cual se precisa, además, que la canti-
dad de hechos es similar a la de 2021.

Según datos corroborados con la 
Fiscalía Provincial, esta institución tra-
baja en seis hechos, tres en la Unidad 
Provincial de Investigación Criminal y 
tres en la Unidad de Pinar del Río.

Señalan que los mismos ocurrieron 
entre el ocho de octubre y el dos de 
diciembre.

A partir de las investigaciones, en 
proceso se encuentran 10 ciudadanos 
imputados del delito de robo con vio-
lencia o intimidación en las personas. 
De ellos, ocho se mantienen en prisión 
provisional.

Llama la atención que las edades de 
los sospechosos oscilan entre los 18 y 
40 años, la mayoría, incluso, son me-
nores de 30 y dos tienen 18 y 19.

Precisan en Fiscalía que este tipo de 
delitos se trabaja por procedimiento 
ordinario, que establece un plazo de 
investigación de 90 días, y que puede 
ser prorrogable hasta los 180, según 
establece la Ley 143 del 2021, Ley de 
Proceso Penal.

La Ley 151 de 2022 Código Penal, 
establece en el artículo 415 Robo con 
violencia o intimidación en las perso-
nas, una sanción de un mínimo de siete 
años a un máximo de 30 años o pri-
vación perpetua de libertad, según las 
circunstancias del hecho. 

PREOCUPACIÓN, MIEDO, PÁNICO
Sin exageraciones, son términos que 

este semanario ha encontrado por es-
tos días en las redes sociales y tam-
bién en diálogo directo con no pocos 
vueltabajeros. 

¿Existe una ola de violencia genera-

lizada en las calles de Pinar del Río?: 
No. ¿Han ocurrido hechos sumamente 
deplorables de robo con violencia o in-
timidación en días recientes?: Sí. ¿Se 
puede minimizar el problema?: Jamás. 
¿Debemos entrar en pánico?: No. En su 
lugar hay que ocuparse de que Pinar 
siga siendo segura para sus habitan-
tes.

Es lógico que exista una preocupa-
ción creciente de la población ante ta-
les circunstancias, pues esta ha sido 
siempre una ciudad tranquila, quizás 
de las más tranquilas del país.

No obstante, Guerrillero tiene tam-
bién la responsabilidad de informar que 
no son ciertos todos los casos que han 
sido divulgados en las redes sociales, 
un escenario muy propicio para sem-
brar incertidumbre e inseguridad en un 
contexto ya deteriorado por la propia 
situación económica que vive el país, 
agravado en Pinar, además, por las se-
cuelas del paso del huracán Ian.

De igual modo, es importante recal-
car que propagar noticias para causar 
alarma constituye también un delito de 
desorden público.

PINAR P.M.
La noche de este martes un equipo 

del semanario recorrió varias calles, 
avenidas y repartos de Pinar del Río. 

A decir verdad, esta jamás ha sido 
una urbe en las que entre semana las 
calles estén abarrotadas de personas, 
porque a pesar de todo, tampoco exis-
ten muchas y atractivas propuestas a 
precios módicos que inciten a salir de 
casa. Y este martes no fue diferente.

Se mantenía la vigilancia por parte 
de fuerzas del Minint, desplegadas 
como ya es costumbre por las princi-
pales arterias.

Varios negocios permanecían abier-
tos pasadas las 10 de la noche y muy 
pocos jóvenes conversaban, sobre 
todo, en los bancos del separador de 
la avenida Martí. El resto de los espa-
cios públicos permanecían, mayormen-
te a oscuras.

Y este es un punto sobre el que vale 
la pena también reflexionar. El alum-
brado de la ciudad ya tenía dificulta-
des antes del ciclón, una situación que 
empeoró tras su paso.

Aunque puede parecer simplista cul-
par a la oscuridad de los hechos de 
vandalismo recientes, no es menos 
cierto que ello facilita el trabajo a de-
lincuentes y malhechores.

Precisamente este martes en la reu-
nión para chequear los avances de la 
recuperación en el territorio, se pun-
tualizó una propuesta de trabajo que 
permitirá mejorar el alumbrado de las 
principales avenidas y calles, así como 
de algunos repartos.

Rubén Ramos Moreno, gobernador 
de Pinar del Río, indicó que los lugares 
en los que se concentran los jóvenes 
cuando salen a divertirse tienen que 
quedar bien iluminados y orientó, de 
ser posible, avanzar en ello antes del 
fin de semana.

En tal sentido, se precisó la canti-
dad de lámparas que lleva la Carretera 
Central desde Ciencias Médicas hasta 
el Pedro Téllez, y se evaluó la situa-
ción que presentan calles como Virtu-
des, San Juan, Sol y La Alameda, entre 
otras.   

En el recorrido de este martes algo 
tan importante como el alumbrado pú-
blico llamó la atención: varios jóvenes 
que caminaban por diferentes repartos 
como La Flora, Cuba Libre y Herma-
nos Cruz llevaban consigo un bate en 
la mano. Otro traía un machete en la 
bicicleta: “De que llore mi madre que 
llore la de otro”, refirió uno de ellos. 
“Yo no voy a dejar que me den”, dijo 
un tercero.

El artículo 279 del Código Penal in-
cluye que la portación de armas con-
tundentes y su portación se convierte 
en delito apreciando los propósitos o 
motivos, lo cual incluye la posibilidad 
de utilizarlas contra cualquier persona.

Lo cierto es que los casos ocurridos 
y su sobredimensionado tratamiento 
en las redes han levantado una ola de 
temor, completamente lógica en los 
lugareños, tan acostumbrados a que 
sus hijos salgan sin peligro a las ca-
lles. Una ola que se expande y ya es 
conocida hasta en otras latitudes, des-
de donde preguntan qué pasa en Pinar.

La seguridad es también una con-
quista de este país; quizás de las que 
menos se menciona. Se habla de Sa-
lud, de Educación, pero casi nunca se 
habla de la tranquilidad ciudadana, un 
bien que los cubanos han sabido ga-
rantizar y resguardar, incluso en los 
años más crudos del periodo especial.

Sin dudas hay que cuidarse, ser pre-
cavidos, y, sobre todo, trabajar todas 
las instituciones pertinentes y también 
los pinareños, para que Pinar no deje 
de ser jamás la ciudad tranquila que 
nos acoge.

Las autoridades del Minint explican a los jóvenes que no existe una situación gene-
ralizada de violencia 

Espacios públicos como el parque Antonio Maceo (Colón) permanecen a oscuras

TRANQUILIDAD CIUDADANA
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 “La historia natural de una nación o 
región es tan relevante como su historia 
cultural, económica y social. Constituye 
un reto ineludible para la ciencia y la tec-
nología la relevancia alcanzada por las 
escalas cada vez más extremas de los 
desastres naturales, con particular énfa-
sis en los asociados a los peligros climá-
ticos y geológicos”. 

Tal planteamiento fue defendido por 
Noel Bruguera Amarán, miembro del Cen-
tro de Investigaciones y Servicios Am-
bientales Ecovida en la provincia, quien 
se encargó de las palabras de apertura 
de la exposición Memorias de los desas-
tres naturales en Cuba, la cual estará 
abierta al público durante todo el mes de 
diciembre en el Centro de Gestión para el 
Desarrollo Local (Gedel) de Pinar del Río.

La Sociedad Cubana de Geología, con 
la colaboración de diferentes institucio-
nes, ilustraron en un excelente testimonio 
gráfico, conceptual y didáctico algunas 
de las expresiones tácitas de los eventos 
naturales que ha afrontado Cuba y, en es-
pecial, la provincia de Pinar del Río en los 
últimos años. 

A partir de 17 poster con imágenes, de-
finiciones y valoraciones educativas sobre 
la experiencia de eventos de desastres 
por peligros naturales ocurridos en regio-
nes del país, relacionados particularmente 

A tono con el contexto, una exposición sobre desastres
Texo y foto de Heidy Pérez Barrera

con los riesgos geológicos y climáticos, 
se podrá encontrar un testimonio inclusivo 
de los daños a la sociedad, la economía y 
la naturaleza en la provincia.  

Bruguera Amarán hacía referencia en 
su intervención que los peligros climá-
ticos que aborda la exposición son los 
relacionados con eventos atmosféricos, 
resultantes de variaciones extremas del 
clima, tales como las intensas sequías, 
las inundaciones por intensas lluvias, las 
descargas eléctricas, los oleajes extre-
mos, la erosión y pérdida de los suelos, 

así como las inundaciones 
costeras por la elevación del 
nivel medio del mar. 

La muestra llama la atención 
sobre los riesgos asociados 
al movimiento de las placas 
tectónicas, los deslizamien-
tos del terreno, en ocasiones 
provocados por eventos de 
intensas lluvias en regiones 
montañosas, así como los re-
lacionados con la actuación de 
la fuerza de gravedad, el vul-
canismo y otros. 

Entre los ejemplos repre-
sentados en los posters, 
específicamente del territo-
rio vueltabajero, resaltan las 
inundaciones súbitas del río 
Cuyaguateje por eventos de 

intensas lluvias; el terremoto de 1880, 
ocurrido en San Cristóbal, con el tercer 
registro de mayor magnitud en el país, 
con 8.0 en la escala de Richter. También 
se ilustran manifestaciones de eventos 
de deslizamientos del terreno en el vial de 
la montaña del norte de la provincia, en 
el macizo montañoso de Guaniguanico, 
generados por las intensas lluvias. 

Según Damarys Gallardo Martínez, sub-
delegada de Medio Ambiente del Citma, 
Memorias de los desastres naturales en 
Cuba, ilustra la voluntad del país por in-

tegrar las instituciones que conforman el 
Sistema de la Defensa Civil y su intención 
de elevar la protección y percepción so-
cial de la población en función de alcan-
zar mayor preparación, prevención y mi-
tigación del riesgo y los daños por estos 
peligros. 

Al frente de la coordinación de la expo-
sición está la filial de la Sociedad Cubana 
de Geología en la provincia, la Delegación 
Territorial del Citma, Ecovida, la Universi-
dad de Pinar del Río, el Órgano Provincial 
de la Defensa Civil, la Filial de la Acade-
mia de Ciencias en Pinar del Río y Gedel.

El profesor universitario Wilmer Pérez 
Gil es del criterio de que cada una de 
las pancartas que se aprecian muestran 
su contenido con un lenguaje ameno al 
público, al dar una explicación detallada 
sobre cada uno de los fenómenos que se 
observan. Pudiéramos decir que es una 
exposición inédita, con un precedente 
afín solo con la exhibida en 2013 a partir 
de imágenes satelitales a gran escala, en 
la galería de Tele Pinar. 

Se pone en contexto la exhibición, lue-
go de que los pinareños fueron testigos 
de los desbastes ocasionados por el 
huracán Ian, a poco más de dos meses 
de su paso por el occidente. Las desga-
rraduras dejadas son, sin dudas, una ex-
presión de la recurrencia e intensificación 
que tienen estos eventos climáticos.

Auspiciada por el centro cultural Her-
manos Loynaz y el Centro Provincial del 
Libro y la Literatura, desde el pasado tres 
de diciembre y hasta este sábado 10 se 
desarrolla en Pinar del Río una jornada 
homenaje dedicada al aniversario 120 
del natalicio de Dulce María Loynaz.

El programa inició con la presentación, 
en la Calle de Madera de La Habana Vie-

Rinden homenaje a Dulce María Loynaz
* Ganadores de la XXXIV edición del concurso Hermanos Loynaz

ja, del libro Carta de Egipto y ha incluido 
tertulias literarias, espacios de reflexión, 
lectura de poesía feminista, conversato-
rios, peñas literarias infantiles y paneles.

Este viernes se daban a conocer los 
ganadores de la XXXIV edición del con-
curso Hermanos Loynaz, una actividad 
que estuvo acompañada por la música 
de Miriela Mijares y Estilo Propio.

En la categoría de literatura infantil el 
galardón fue para Contraseña 2.0.0 de 
Alberto Rodríguez Copa, de Santiago de 
Cuba. El jurado otorgó menciones a Al-
berto Hernández Sánchez de La Habana, 
Hecnay Cordero Novo de Cienfuegos y 
Evelyn Queijo Balbuena de Camagüey.

En el apartado de narrativa, el premio 
fue para La visión de los muertos de 
Rainer Castilla Martínez de Villa Clara, 
y hubo mención para Jorge Fernández 

Crespo, La Habana y Llamil Ruiz Gonzá-
lez, Ciego de Ávila.

Por su parte, en poesía resultó ganador 
el cuaderno Heredades de Jorge García 
Prieto de La Habana, mientras que Ya-
netsy Ariste Pita de Pinar del Río; Otilio 
Carvajal Marrero, Villa Clara y Darien 
Pena Prada, Sancti Spíritus obtuvieron 
menciones.

La jornada culminará mañana sábado 
con una lectura de poesía dedicada al 
aniversario 120 de Dulce María Loynaz, 
en el Parque de la Independencia.

Dainarys Campos Montesino

No fue para ella algo imposible, 
pues dice que lo que se propone 
lo consigue, a pesar de sus esca-
sos 18 años, pero en su espectro 
no estaba estudiar esta carrera, 
su opción más cercana era la es-
cuela militar Camilo Cienfuegos y 
en un futuro ser criminalista. 

Fue uno de esos días en que el 
destino da vuelcos y te lanza ha-
cia caminos desconocidos, pero 
que, para suerte de todos, el trán-
sito sería muy bien logrado. 

PRIMEROS PASOS DEL 
ANDAR
No era de “quemar los libros”, 

pero en ocasiones, la constancia 
y el sentido del deber llegan a ser 
tan importantes como la inteligen-
cia para llevar a cabo una carrera 
con éxito, ahí estuvo la clave en 
Nierelkys Maderas Guzmán, cur-
sar el Técnico Medio en Derecho, 
en el centro politécnico Primero 

La decisión acertada que marcaría su éxito
Texto y foto: Heidy Pérez Barrera

*Niurelkyz Maderas Guzmán fue seleccionada la mejor 
graduada de la carrera de Técnico Medio en Derecho, en su 
primera graduación del centro politécnico Primero de Mayo 
en Pinar del Río y a su vez, la alumna más integral de las 
especialidades técnicas de toda la escuela

de Mayo de Pinar del Río, resultó 
ser un sueño desconocido, pero 
apasionante. 

“Todo lo que pude conseguir 
se lo debo a mis profesores, fue-
ron en sí el corazón de que este 
experimento resultara. Fue culpa 
de Yudelka, mi profesora guía, de 
terminar enamorada de la carre-
ra que elegí, una mujer exigente, 
responsable, a tiempo completo 
con sus discípulos, nunca nos sol-
tó de la mano, ella fue un eslabón 
trascendental en el éxito que pude 
obtener en estos tres años”.

En teoría le debe a Yudelka, 
pero en su práctica, a cada una 
de las personas que estuvieron al 
pie de la letra con la intención de 
amoldarla en las rutinas de cada 
una de las instituciones jurídicas 
por las que pasó, en especial las 
del Registro Civil, allí, en la sec-
ción de ciudadanía, específica-

mente en lo referente a las subsa-
naciones de error, sobresalieron 
nombres como Osmili, Elenny, 
Reinier, Katiuska. 

“En este departamento aprendí 
muchísimo, de allí supe de casos 
concretos que hasta ese momen-
to eran solo referencias bibliográ-
ficas, adentrarme en la práctica 
del mundo técnico de las leyes 
fue la excusa para que, hasta 
hace apenas unas semanas, dis-
cutiera mi tesis y la elección fuera 
este mismo lugar”. 

Sin creerlo, ella misma tal vez 
eligió esta área de registradores, 
luego de tener la experiencia y 
pensar que el Tribunal Provincial 
Popular (TPP) sería la casa que 
la acogería al término, institución 
primera que la recibiera. Allí era 
donde quería estar, caprichosa-
mente no se veía en ningún otro 
sitio que no fuera el vetusto edifi-
cio de la Audiencia.

Fue un mayo cuando, inevitable-
mente, tuvo que rotar por otros 
centros y entra así al Registro 
Civil de la ciudad pinareña, “hasta 
lloró”, me dice, se batió entre to-
mos y folios, entre certificaciones 
de matrimonio o nacimiento, pero 
lo que nunca imaginó fue que se-

ría allí donde realmente cobraría 
sentido la decisión de estudiar 
esta carrera. “Y me enamoré, si 
en mi camino no hubieran estado 
las subsanaciones de la sección 
de ciudadanía, hoy el resultado 
fuera otro, no fuera allí donde me 
esperaría un puesto de trabajo”.  

CONTINÚA LA MARCHA
Ahora enero le dará la bienveni-

da, el Registro Civil le abrirá las 
puertas como técnico jurídico au-
xiliar, por decisión propia. El cam-
bio de estudiante a profesional ya 
se respira en ella, pero sin perder 
tiempo, y con ánimos de crecer y 
llegar lejos, Niurelkys ya se lanzó 
a sueños más altos, la vi ese día 
que conversamos enfrascada en 
hacer su prematrícula para iniciar 
la licenciatura en Derecho, oportu-
nidad que le mostrará todos aque-
llos conocimientos que le faltaron 
durante su Técnico Medio, pero 
que ahora tiene a la mano, este 
es su nuevo propósito.

A distancia seguirá sus estu-
dios, aunque por ser la mejor gra-
duada le otorgaron la ventaja de 
estudiar en el curso regular diur-
no, de la universidad Hermanos 
Saíz, pero eligió la vinculación del 
aula con el trabajo, no obstante, 

viniendo de ella, será garantía un 
buen rendimiento, pues la juven-
tud se impone siempre, ya se lo 
propuso y la universidad la espe-
ra.

Niurelkys agradece a todos los 
que estuvieron en el camino du-
rante estos tres años, especial-
mente a su familia, profesores 
y amigos, quienes sirvieron de 
sostén para llegar a la meta que 
hoy siente con orgullo 

VARIADO
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Enésimas veces ha surcado el éter 
esta frase en su voz. O en Rebelde o en 
Guamá –o ahora en Hit si se trata de pe-
riodismo impreso–, la rúbrica de Antonio 
Miranda Fábregas nos remite de inmedia-
to al seductor y omnipresente mundo de 
los deportes. Tal parece que el apelativo 
de “Profe”, ese con el cual acostumbro a 
llamarlo, le viniera más por su veteranía 
en el ramo que por sus muchos años de 
trabajo en el sector educacional.  

Generaciones de aficionados hemos 
crecido bajo el influjo de este porfiado so-
ñador; de este inveterado cronista cuyo 
único interés ha estado siempre en hacer 
partícipes a todos los cubanos de cuanto 
acontece en el terreno deportivo en La 
Palma. Y tan pródiga como su vida es la 
historia de entrega al oficio de correspon-
sal voluntario por casi 50 años. Y loable, 
además; como ya se verá en el texto.

MARINERO QUISO SER…; PERO NO 
LO FUE

Tan movidas como la década de los ‘60 
resultaron la niñez, adolescencia y tem-
prana juventud. Cual trotamundos llevado 
por las veleidades de los tiempos, mucha-
cho aún probó fuerza y fortuna en una in-
cipiente escuela para marinos mercantes 
y de pesca que se abriera inicialmente en 
el hotel Kawama, en Varadero: la Andrés 
González Lines, en la que llegarían a gra-
duarse varios coterráneos suyos abriles 
después. Él no.

“Aquella era una época loca. Un buen día 
la familia me sacó de allí. Imagínate que 
en vez de regresar al pueblo me dejaron 
viviendo y trabajando por Bahía Honda, en 
casa de mis parientes; lo mismo en Oroz-
co que en Quiñones, donde estuve meses 
recogiendo café. Luego me fui a Sandino 
a un internado agrodeportivo, hasta que al 
final me enrumbé por lo que llegaría a ser 
mi futuro: estudié en el  ‘Piti Fajardo’; y me 
gradué con nivel técnico en baloncesto”. 
La suerte estaba echada.

Transcurría 1969, y, a meses de ha-
berse inaugurado el Capitán San Luis, un 
mozalbete de 20 se presentaba oficioso 
en las oficinas del Inder, en busca de ubi-
cación laboral. “Me mandaron a dar cla-
ses en Sanguily, pero no me sentía nada 
a gusto; y al poco tiempo me volví a ir 

 “Reportó, desde La Palma, “Reportó, desde La Palma, 
Antonio Miranda Fábregas”Antonio Miranda Fábregas”
Texto y foto: Juan Arsenio Sánchez 

Alonso

para Bahía, que era el centro de nuestra 
región, como entrenador de básquet. La 
mejor época allí transcurrió en Orozco, 
en donde desde aquel entonces ya se no-
taba un tremendo desarrollo en este cam-
po. Fíjate que llegué a darle clases hasta 
a Casanova, antes de que él se metiera 
de lleno en la pelota. En mi deporte era 
bueno también”.  

Desde aquellos instantes, la existencia 
de Tony empezó y sigue girando en torno 
a la práctica deportiva, primero -y todo 
el tiempo- como profesor de Educación 
Física, y muy pronto como propagador 
de cuanto acontecía en este ámbito. Y es 
sin duda la faceta que ha hecho de él un 
personaje conocido y reconocido allende 
las fronteras de La Palma, y de Pinar.

EL BICHITO DE SER 
CORRESPONSAL
De vuelta al pueblo a mediados de los 

‘70, siendo plantilla del Inder, además de 
entrenador, le dieron la responsabilidad 
de ser corresponsal voluntario, movi-
miento que ya comenzaba a cobrar auge 
en Cuba y que se consolidó a partir de 
la realización del primer pleno nacional 
en 1975, en áreas de Guardalavaca, bal-
neario de Holguín. “Siendo franco, el inte-
rés en mí por esta actividad lo despertó 
Juan Vélez Esquivel, Minguino, en esos 
momentos jefe de relaciones y propagan-
da… Fueron años de duro bregar, de tra-
bajo en colectivo, y me fui destacando, 

junto a otros colegas como Moisés Pozo, 
de Consolación, al punto que en 1979 me 
hicieron miembro de la UPEC. Un orgullo 
que en verdad ni te puedo describir”.

Durante este largo periodo como co-
rresponsal, el nombre de Tony Miranda 
ha aparecido en varios medios de pren-
sa nacionales de forma asidua, órganos 
que lo han distinguido por la entrega y la 
eficacia de su labor. Así lo hizo, a modo 
de ejemplo, el periódico Trabajadores. A 
nivel provincial, propicio destacar que el 
espacio dedicado a deportes en este se-
manario registra su firma en numerosos 
ejemplares, en particular en la etapa en 
que la columna era llevada por el colabo-
rador Javier Herrera Calzada.

Ahora que se le hacen más visibles los 
años a cuesta, al encontrármelo diaria-
mente al doblar de una esquina cualquie-
ra, o en el parque viendo a la gente pa-
sar; al tanto yo de sus avatares y de sus 
andares por la vida, consciente de que 
ha gastado él sus bríos en el ejercicio sin 
fines de lucro del periodismo deportivo, 
me da por remover aquel viejo y paradig-
mático adagio de que nadie es profeta 
en su tierra. Y usé el único recurso que 
tengo a mano para abrir una grieta en la 
pertinaz niebla que ensombrece y anula 
la grandeza de un hombre de bien. Ojalá 
y hayan servido estas breves líneas para 
que “el Profe”, en el otoño de los afortu-
nados, se sienta reconocido como siem-
pre debió ser. 

La rehabilitación en los discapacitados 
fortalece la autoestima de la persona con 
discapacidad y la familia. Promueve la au-
tonomía y la independencia.

En San Juan y Martínez el licenciado 
en Cultura Física y con un diplomado en 
Rehabilitación, Sabino Luis Amador Her-
nández, dedica parte de su tiempo a re-
cuperar a personas como Andrés Licourt 
Valdés a quien le fue amputada una pier-
na.

En este caso “primero dedicamos va-
rias jornadas a lograr que el paciente se 
convenciera que él podía caminar con 
muletas sin tener una prótesis a pesar 
de que es un hombre corpulento. Desde 
hace dos meses lo visitamos en su casa 
de lunes a viernes y comenzamos con los 
masajes estimulantes en su pie sano para 
fortalecer los músculos con resultados 
que hoy nos satisfacen”.

Siempre con Vegueros

 Fue un excelente lanzador; de-
recho. Conocido por Manolo. Na-
ció el siete de noviembre de 1921 
en Artemisa y falleció en la década 
del ‘80 del siglo XX. Dio sus prime-
ros pasos en el béisbol popular de 
su pueblo hasta que engrosó las 
filas del INSTITUTO DE ARTEMISA. 
Allí lo inscribieron como “oyente”, 
pues no tenía ni tiempo ni condi-
ciones económicas para dedicar-
se a los estudios. 

En 1939 incorporó una notable 
actuación, que le permitió a su 
equipo obtener el título, pues en 
un solo día derrotó al INSTITUTO 
DE CIENFUEGOS (6 x 0) con 18 
ponches y al de SANTIAGO DE 
CUBA, actuando como relevista, 
con 14 ponches en seis entradas 
sin permitir hits. 

En los Estados Unidos tuvo pro-
blemas con el Departamento de In-
migración por su filiación política, 
por lo que continuó su carrera en 
las Ligas Menores con el BRAN-
DON en Canadá. 

 Integró el MARIANAO de la 
Liga Profesional Cubana, en la 
temporada 1946-1947. En seis 
desafíos y 12 innings no tuvo de-
cisiones, permitió 14 hits, pon-
chó a tres y otorgó cinco bases 
por bolas. 

Godínez lanzó en varias ligas 
amateurs y profesionales. En 
1946, 1947 y 1948 lo hizo para 
el INDIANAPOLIS CLOWNS de las 
Ligas Independientes de Color, o 
Ligas Negras de los Estados Uni-
dos. En 44,2 entradas obtuvo ba-
lance de 1-3 (.250), completó dos 
desafíos, otorgó nueve bases por 
bolas y ponchó a 18 rivales. 

Según James A. Riley, en la 
Biographical Encyclopedia of the 
Negro Leagues Baseball, p. 323: 
“Poseía una buena velocidad y 
excelente curva, que lució en su 
devenir por aquel circuito. Des-
pués de las Ligas Negras jugó 
con el MINOT, de la Mandak Lea-
gue, donde en 1950 alcanzó un 
balance de cuatro victorias y dos 
derrotas…”. 

 En 1946-1947 lanzó para el VE-
NEZUELA, de la Liga Profesional 
Venezolana, donde en seis desa-
fíos alcanzó balance de 2-3 y una 
efectividad de 2,25. En 1947 lan-
zó para el GENERAL ELECTRIC, en 
la campaña fundadora de la Liga 
Profesional de Panamá. 

  Fue un excelente entrenador y 
funcionario del béisbol pinareño, 
desde los primeros años de la 
década del ‘60 donde alcanzó el 
cariño de todos, con responsabi-
lidades importantes, incluyendo el 
cargo de comisionado provincial 
en varias etapas. Enfermo y ciego 
continuó trabajando hasta el final 
de sus días.

Manuel 
Godínez

Por: Juan A. Martínez de Osaba y 
Goenaga

Andrés mejoró con la rehabilitación
Por Francisco Valdés Alonso Andrés, un destacado trabajador de la 

cultura sanjuanera, teatrista, divulgador, 
declamador y hasta payaso en activida-
des con los niños. Hoy, a pesar de su 
discapacidad, sigue realizando activida-
des cuando se le convoca. También es el 
presidente de la sociedad canaria en San 
Juan y Martínez. 

“Aunque tú me conoces y sabes que 
siempre lo he dado todo por la cultura, 
esta discapacidad me ablandó un poco, 
porque además soy diabético, sin embar-
go, el profesor Sabino con sus recomen-
daciones me devolvió la confianza y la fe 
en que podía caminar con las muletas. 

“Al mes de mi operación empezamos 
en el gimnasio de Cultura Física local, 
pero me era muy difícil trasladarme por-
que el sillón no está en buenas condicio-
nes. Entonces decidimos que él viniera a 
mi casa como parte de su tiempo laboral.

“Su dedicación y experiencia en la re-
habilitación posibilitó que un día cuando 
llegó le dije: ‘profe, quiero caminar’, me 

dijo ‘pues arriba para luego es tarde’, me 
orientó que primero me fortaleciera con 
la muleta derecha y di en el portal de la 
casa como tres pasos suficientes para 
lograr otros empeños mayores.

“Así sucedió, el 10 de noviembre, el 
día de mi cumpleaños, bajé a la acera 
y caminé un tramo, incluso, fue filmado 
por mi nieto. Por un momento olvidé mi 
discapacidad, me sentí feliz, el esfuerzo 
realizado me devolvió fuerza y valor para 
seguir adelante”.

Sabino y Andrés ya son más que pa-
ciente y rehabilitador. En sus encuentros 
intercambian de temas actuales naciona-
les e internacionales, no faltan los cultu-
rales y deportivos, ambos coinciden que 
esto también es factor importante en la 
recuperación lograda en Licourt Valdés.

Se estima que unos 2 400 millones 
de personas en el mundo  tienen alguna 
afección de salud que se beneficia de la 
rehabilitación. 
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Salió atraída por la curiosidad a ver a 
los extraños que pasaban por el lado de 
su casa, se quedó parada en el portal, 
sosteniendo el control remoto del televi-
sor en las manos, desde el cual se es-
cuchaba la emisión del noticiero Al me-
diodía.

“Cuando se acabe todo este tierrero 
vamos a pintar las casas, mire como 
he tumbado el color de las paredes de 
fregarlas, pero oiga, qué contentos esta-
mos nosotros, ya esto no es lo mismo, 
uno hasta tenía miedo de enfermarse y 
morirse, con lo malo que estaba el cami-
no, no daba tiempo a que te llevaran para 
Dimas o Mantua”.

Josefina Caros Pérez ha vivido toda su 
vida, 54 años, en el barrio Las cuevas, 
uno de los tantos caseríos que se en-
cuentran situados en el borde del cami-
no que enlaza al poblado de Mantua con 
Macurije.

EL ANHELO
Por años los residentes en esa vía de 

Hay camino a MacurijePor Yolanda Molina Pérez
Fotos: Pedro Paredes Hernández

más de 50 kilómetros de largo expresa-
ron reiteradamente la necesidad de repa-
rar el vial de acceso; la falta de financia-
miento, equipos y demás imposibilitaban 
dar solución a este problema.

Con el paso de Ian se averió  uno de 
los puentes que permitían el tránsito por 
encima del río Macurije, el que con su 
crecida dañó la infraestructura y hasta 
este remoto sitio llegó la solidaridad de la 
Empresa Constructora de Obras Ingenie-
ras (ECOI 25) de Villa Clara para asumir 
la reparación.

Desde un inicio los vecinos mostraron 
su voluntad de cooperar, apoyar con ali-
mentos, café, agua, afirma José Antonio 
Copín Herrera, delegado de la circuns-
cripción 11 de Mantua, quien también da 
fe de que le han expresado el agradeci-
miento por la acogida.

La idea inicial se transformó y amplió a 
partir de un recorrido por el territorio del 
General de Cuerpo de Ejército Ramón Es-
pinosa Martín, designado por la máxima 
dirección del país para conducir el proce-
so de recuperación en la provincia.

Con la reparación del puente hay otros sueños en marcha como crear un área de baño para el disfrute de los pobladores 

Al comprobar el mal estado de la vía e 
intercambiar con pobladores y autorida-
des locales, se interesó por conocer las 
alternativas existentes para paliar la situa-
ción; él mismo dialogó con un campesi-
no que tiene en sus predios yacimientos 
apropiados para extraer la piedra que re-
querían y estuvo de acuerdo en cederlos 
para su explotación.

En cuestión de horas arribaron a Macu-
rije los equipos y hombres de la Unión de 
Construcciones Militares (UCM) y empezó 
la transformación del camino, fuente de 
angustias y lamentos para los moradores 
de la zona.

Las proyecciones siguieron creciendo 
hasta abarcar el vial que une a Mantua 
con Santa Lucía, 70 kilómetros y las 
obras incluyen los drenajes, así como 
pintura y mantenimiento a los puentes.

Se benefician además otras sendas ale-
dañas como la que conduce a Los Preti-
les y Dimas, según confirmó Noemí So-
tuyo Ventura, presidenta de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular (AMPP), una 
de las personas que no puede disimular, 

ni siquiera lo intenta, la alegría por la re-
paración del camino.

CUIDAR PARA QUE PERDURE  
Copín Herrera asegura que han estado 

desde el primer momento intercambian-
do con los pobladores para crearles con-
ciencia de la necesidad de cuidar la vía, 
de evitar transitar por ella con implemen-
tos agrícolas que la dañen, práctica usual 
en esa comunidad, que deberán transfor-
mar para que perdure lo logrado.

En su condición de delegado es tam-
bién un gran alivio, porque da solución a 
un problema envejecido y no es el único 
que experimenta esa sensación, pues la 
ruta comprende los consejos populares 
El Roble y Dimas, más dos comunidades 
especiales, atendidas desde la AMPP, Las 
cuevas y Macurije, de esos asentamien-
tos habían emanado más de un centenar 
de planteamientos con dicho reclamo. 

Mantua es un lugar en el que se puede 
escuchar algo que resultaría insólito en 
otras partes de Pinar del Río: “Después 
de todo, Ian nos dejó algo bueno”. 

Parada en el portal de su casa Josefina 
nos narra la angustia de vivir en un sitio 
donde el mal estado del camino era un 
riesgo para la vida en caso de enferme-
dad

José Antonio Copín Herrera, delegado 
de la circunscripción 11, comunidad es-
pecial Las cuevas

Cuidar para que no se malogre el esfuerzo es ahora el reto para los residentes en 
la zona


